

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

AÑO III

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes... 0'50
Fuera, trimestre... 1'50
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

Tortosa 24 de Junio de 1900

Puntos de suscripción
En la REDACCION, calle del Replá, número 3, donde se dirigirá la correspondencia.
En la ADMINISTRACION, librería de José María Bernis, Puente de Piedra, 1.

NÚM. 50

El patriotismo del dinero

Las referencias de toda España dicen que el capital acudió solícito al llamamiento del empréstito y que *nuestros* ricos vaciaron la bolsa en las Sucursales del Banco.

Este detalle hace suponer á muchos que España es un país cuya fortuna no está agotada y que en España es grande el entusiasmo de los capitalistas por mantener el crédito nacional.

Convenimos en lo primero; no nos atrevemos á afirmar ni negar lo segundo.

Verdad que los capitales españoles respondieron al empréstito de Aduanas, á la suscripción de Obligaciones de Cuba y á cuantas emisiones de papel ha realizado el Estado, siempre en cantidad bastante para sacar al Tesoro de sus apuros pero dicen los que entienden de estas cuestiones, que esos préstamos se debieron más que á otra cosa á la pingüe ganancia representada por el interés ó por la amortización.

Aún hoy se achaca igual vicio á cuantos han solicitado participación en la Deuda amortizable que se va á emitir.

Y terminan por decir que «mientras esto no suceda, España será un país libre en la apariencia, pero esclavo en la realidad.»

En la situación de hoy las anteriores palabras constituyen importantísimo aviso, porque hablar de patriotismo, de desinterés y aún de libertad, cuando todo, todo esto lo vemos en la práctica ó negado ó corrompido, conviene hacer ver: ó la fealdad de ese juicio ó el propósito de enmienda para lo porvenir.

Y nadie más interesado que el dinero en procurar á mantener el sosiego y la tranquilidad en el desenvolvimiento de la vida.

Cualquiera perturbación, cualquiera amago de desorden, en su contra va y contra él en primer término se dirige, ya que la perturbación paraliza, ó retrasa el desarrollo económico de los pueblos.

Verdad que el dinero es egoísta por naturaleza, y quienes lo manejan exigen de él beneficios y provechos; pero verdad también que esos beneficios serán mayores y más seguros, cuanto más real y más efectivo resulte el crédito. El crédito quintuplica, por lo menos, el valor de la riqueza monetaria. Por eso se habla de cantidades efectivas.

¿Llegará el dinero á convencerse de la necesidad en que se encuentra de prestar su concurso á obras de utilidad pública, al desarrollo de industrias, al fomento de la agricultura y á

cuanto signifique transformación ó cambio en nuestras costumbres rutinarias, para intentar y conseguir una definitiva independencia?

Esa sería la obra verdaderamente patriótica del dinero, y ese sería el medio seguro de probar su interés porque el crédito público se reconstituyera y por que la riqueza nacional aumentara.

Si lo hace así todos aplaudirán y bendecirán el patriotismo del dinero.

El héroe del Caney

Un oficial cubano, que peleó en las filas americanas contra España en el sangriento combate de Caney, ha escrito un artículo que publica *El Figaro* de la Habana y del cual reproduzco algunos párrafos, como prueba de la alta estima y profundo respeto que inspira á sus mismos enemigos el valeroso y digno general Vara de Rey.

Don Justo de Lara, autor del artículo, dice: «El combate duró todo el día, y terminó casi literalmente por el exterminio de los españoles. Dominados los fuertes, Chaffee entró en el pueblo, y luego Lawton, apoyados por Ludlow y por Bates. ¡Qué escena tan terrible la de aquella lucha del Caney! De trinchera en trinchera, de casa en casa, los españoles se defendían como leones. La idea de rendirse jamás pasó por la mente de su jefe. El no podía hacerlo, simplemente porque no debía hacerlo. La brigada del Caney estaba á las órdenes de Santiago de Cuba. Sin la orden de rendimiento de Santiago, los que estaban en Caney debían vencer ó morir. Como vencer era imposible, Vara de Rey aceptó la muerte con resolución espartana.

Cuando ya no le quedaban más que un puñado de hombres, y las heridas de su cuerpo no le permitían tenerse en pie, comenzó, acostado en una camilla y conducido por dos soldados, la retirada hacia Santiago, el acto militar más sublime de los tiempos modernos. La pequeña columna hacia alto á menudo para contestar con descargas cerradas al enemigo, que la acosaba por todas partes.

El mayor de los martirios es contemplar la muerte de un hijo. Vara de Rey—tan mártir como héroe—vió á sus dos hijos morir atravesados por las balas americanas. También cayó junto á él uno de sus hermanos. En aquel espantoso día, aquel gigante vió la destrucción de cuanto podía serle más grato en la existencia: su familia, su bandera, el poder de su patria. Mas ni un instante se abatió su espíritu de acero. Herido dos veces, rodeado apenas de 60 hombres, resto último de sus tropas se incorporó en la camilla para decir: «¡Fuego, muchachos!» La tercera bala vino en-

tonces á cortar su existencia. Cayó como un titán dominado por la muerte, pero todavía le quedaron fuerzas para incorporarse, y con los ojos vidriados por la agonía, ahogándose en su sangre, levantar la espada, como en saludo militar á la Gloria, y gritar nuevamente: «¡Fuego, y viva España!»

¡Descansa tranquilo, noble soldado! El monumento en que tus compatriotas pretenden perpetuar tu nombre y tu ejemplo, será siempre poco para tu gloria. Los españoles te agradecerán tu sacrificio sublime, porque salvaste su honor nacional; pero también te admiran ¡oh héroe! todos los hombres.

Justo de Lara

He sentido, á la vez que patrio orgullo, gran indignación al leer eso.

Orgullo, por ver que hasta los enemigos hacen justicia al acto heroico de Vara de Rey. Indignación, al pensar que, sin el gobierno cobarde y miserable que impidió batirse á nuestro ejército, quizás la isla de Cuba se habría perdido también, pero hubiera sido después de muchos actos gloriosos como el de Caney.

Si Vara de Rey hubiese recibido la orden de retirarse, la habria acatado por disciplina, regresando á España, y hoy compartiría con sus compañeros la vergüenza de la derrota sin lucha. Y, sin embargo, él era el que era; tenía sangre de héroe; como lo demostró; la misma sangre que los jefes, oficiales y soldados que le acompañaban.

Pues como él había muchos en aquel ejército, que se hubieran sacrificado por España si no se les impide hacerlo. ¿Quién tiene, por lo tanto derecho á censurarlos? Sólo una censura sería justa: la que se les hiciera por no haber imitado á Daoiz y Velarde.

LA VIDA MÁXIMA DE LOS ANIMALES

Un oso vive veinte años. El lobo otro tanto. La zorra de diez á catorce. El león alcanza edades muy respetables: uno del Jardín zoológico de Londres llegó á ser setentón. Las liebres no pasan de los ocho.

Entre los animales que más viven se cuenta la ballena, que pasea por el mar mil años; el elefante que vive cuatrocientos diez; los loros, entre los que hay muchos centenarios.

El rinoceronte, cuya resistencia es aparentemente muy grande, solo vive veinticinco años.

Entre las aves es frecuente hallar edades lar-

70 PREMIOS en metálico

Gran feria y concurso de ganados de todas clases

EN

TORTOSA

Durante los días 3 y 4 de septiembre de 1900, con motivo de las fiestas de

Nuestra Señora de la Cinta

70 PREMIOS en metálico

gas. El pelcano, el águila, el cuervo, son como el loro, ejemplos de longevidad.

Entre los amigos del hombre, el caballo, bien atendido, no suele vivir más de 35 años, el perro de 20 á 25, el gato 15, como máximun.

Ha habido animales á los que la leyenda atribuye la condición de inmortales. El Fénix que por no existir es difícil que muera, la salamandra y el asqueroso aunque utilísimo sapo.

De éste se dice que emparedado en un muro, vive aún á la demolición de éste, por muchos años que se dejen transcurrir.

Crónica

Sabíamos que todas las *valentías* de los nuevos redactores del «Diario de Tortosa,» (á pesar de su sabiduría), cerrarían el pico ante el vapuleo de nuestra modesta publicación.

Ahora se dedican á redactar calendarios con aires de profetas que de llover cuando indican sería cuando principiaría el calvario para el «Diario» y su redacción.

Pretenden con sus escritos dar alientos para que no decaigan más de lo que estan, los que esperan el turno de ser empleados; y para ello fundan sus bienaventurados, esperanzas en un cambio de Gobierno.

¡Pobrecitos! No comprender que el pueblo ó sus electores se ríen de esas candidas teorías, y con ellos, nosotros que por no saber castellano les diremos que, *qui te fam somia rollos* por no decirles que esperar de otros, es declarar su impotencia.

A nosotros que no somos *sabios* ni *profesores*, nos tiene sin cuidado que caiga ó suba este ó el otro gobierno, y en cambio lo esperamos todo de la voluntad del país, de ese país que nunca nos olvida por nuestras obras, por nuestros actos, por el amor á nuestro prójimo y por los muchos sacrificios en favor de nuestros conciudadanos. Estos que saben distinguir nos darán el premio que ahora y siempre nos pertenezca.

Pero ¿qué puede esperar el «Diario de Tortosa» dirigido por *febo*, de esas fuerzas vivas que representan no escasos prestigios, si ese Diario á pesar de ser el más antiguo no ha hecho nunca el más pequeño sacrificio, si tan solo buscar la pesetilla de la suscripción?

Lo dice el mismo «Diario» no contando con sus propias fuerzas lo espera todo de un cambio de Gobierno.

Este cambio por el cual amenaza y maldice á sus adversarios políticos, vendrá más pronto ó más tarde, no nos cabe duda, pero al venir, sea el gobierno que sea, será para que veamos el sexto cambio de rumbo del director y su «Diario de Tortosa.»

Los periódicos afectos á la política del señor Sagasta vienen estos días muy alborozados por la esperanza de que en breve empuñe otra vez el viejo pastor las riendas de desgobernar á la nación.

Muy explicable es para el menos lince el enturiamiento de sus correligionarios, de todos aquellos cuya principal aspiración ó único ideal, es acercarse á las ollas del presupuesto; pero, el pueblo español, ese pueblo que trabaja y á duras penas puede atender á sus necesidades, no puede entusiasmarse porque suban al poder ó bajen de él esos partidos de la restauración que nos han dejado en cueros y deshonrados.

La suerte de esos hombres funestos es esa apatía é indiferencia que domina en todas partes y por que esa calamidad es general, se atreven hoy los famélicos á presentarnos al liquidador de nuestro imperio colonial, al que porque, no se derrumbase lo insostenible sacrificó millares de vidas y millones de pesetas, al contratante de la dignidad española en la paz de París, como el único salvador y remediador de las desdichas pasadas y de las que nos ha regalado el gobierno regenerador de Silvela.

El Ayuntamiento de esta ciudad debería acordar que el Sr. Arquitecto municipal estudiara una nueva alineación en el extremo de la calle de San Blás para unir de la mejor manera posible la parte antigua de la población con el ensanche.

De gran utilidad resultaría el llevar á cabo tan hermosa reforma, pues ahora quedará muy mal aquel extremo de calle si no se procura armonizar las líneas de la calle de la Estación con las últimas casas de la calle de San Blás.

¿Lo hará el ayuntamiento?

Están en todo su apojeio las operaciones de la trilla, mostrándose en general muy satisfechos los labradores de los rendimientos que produce la cosecha.

En algunas partidas ha llegado á producir algo más de ocho barcillas de granó el caballón, lo que no suele ser muy regular en el país.

Menos mal si el agricultor ve compensados sus afanes con una cosecha abundante de cereales que en parte le indemnice de los escasos beneficios que obtendrá de la de aceitunas y algarrobas.

Ha tomado pie la idea de celebrar durante las próximas fiestas un certamen literario.

Según tenemos entendido se nombrará una comisión para que entienda de este número del programa que á no dudar será de los que despertarán mas interés.

Ha llegado á Tarragona el magistrado de la Audiencia territorial D. Carlos Miguel de Lizana designado para girar la visita de inspección á esta Audiencia territorial.

—En uso de licencia salió ayer de esta ciudad el comandante de Marina de esta provincia don Guillermo de Paredes.

La Alcaldía de Pinell, anuncia la subasta del arriendo del arbitrio de pesas y medidas, y la de Aldover, el proyecto de presupuesto adicional.

Ha sido nombrada por el Rectorado, maestra interina de Tortosa, doña Ana Cid Monte.

A «El Liberal» le escribe muy enojado un fabricante diciendo que no crea las escuelas á que se obliga un reciente decreto de García Alix. Y hará perfectamente.

Porque es lo que él dice: mientras los chicos van á la escuela, no trabajan.

Y él paga la contribución para sacar el jugo á los obreros.

Sin que le importe que éstos sean unos brutos.

Al pronto, parece un poco fuerte eso de negarse á cumplir un decreto ministerial, pero hay que tener en cuenta que para eso es burgués.

Para ponerse las leyes por montera.

Ahora falta que los obreros lo consientan.

Que no lo consentirán.

En Vizcaya les ha salido á los obreros un ángel protector; Dios le bendiga!

Por diez céntimos diarios (que pagará el patrono, ¡oh generosidad!) van á tener aquellos obreros médico, botica, mitad de sueldo en caso de enfermedad, dote para las hijas, libertad de quintas, jubilación y un jamón con chorreras.

En fin, aquello va á ser Jauja.

Siempre que no pare todo en que se suba el vino.

O, lo que es lo mismo, en que al obrero que no se deje proteger le revienten.

Es insufrible el inmenso polvo que hay por nuestras calles.

Se hace necesario el riego de las mismas, pues es muy molesto para los transeúntes.

Suplicamos se lleve á cabo el aseo de las vías públicas en bien de los que por necesidad tenemos que ir por esos mundos de Dios.

Según se nos dice, muy pronto se procederá á la recomposición de los palcos que están ruinosos de nuestra plaza de toros.

Mucho lo celebraremos.

Hace unos quince días fueron robados de una finca de la partida de la «Portella» cuarenta incertigos de olivo, dicha finca está inscrita en la «Unión Agrícola» de esta ciudad.

Al paso que vamos creemos que lo mejor que podría hacer la «Unión» sería disolverse y que los mismos propietarios se guardasen sus fincas. Siempre daría mejores resultados.

Sagasta, ese viejo marrullero es el autor de las siguientes declaraciones según leemos en los diarios de provincias:

«Nuevas declaraciones de Sagasta»

Madrid 21, á las 12¹⁵ tarde.—El Sr. Sagasta contestando anoche á la especie de que reclamaba el poder, manifestó lo siguiente:

«Eso es una torpe invención, pues para decir que rehúso el poder, sería preciso que me lo hubieran ofrecido.

Lo que no hago es pedirlo y quizás no desearlo, porque el Sr. Silvela lo ha puesto en condiciones que nada tiene de agradable.

Pero conforme con mis deberes de jefe de partido y hombre de gobierno, si como creen, el partido conservador ha terminado su misión, dígame quien puede decirlo y verá todo el mundo que no falta quien recoja el poder con propósitos de enmendar tantos desatinos como á cada momento estamos presenciando.

Me ha sorprendido que el Gobierno disponga del decreto suspendiendo las garantías constitucionales.

La situación, ha dicho por último el señor Sagasta, no puede ser peor.»

Esé Sagasta es de los que deberían enmudecer por ser uno de los mayores causantes de nuestra ruina.

El hombre no se acuerda de Cuba y Filipinas.

El mejor de los castigos para los restauradores sería que la prensa toda dieran por muertos á todos esos personajes que solo se han preocupado por los grandes empréstitos y deshonrar á la nación.

Antes de hablar deberían morderse la lengua y no insultarían al país.

Sellos

Nuestro apreciable amigo y correligionario D. José Nakens ha puesto ya á la venta los magníficos sellos con los preciosos retratos de los notables republicanos señores Orense, Figueras, Ruiz Zorrilla, Castelar y otros, que pueden competir con los mejores que se graban en el extranjero. Y como no, si están hechos por el insigne grabador D. Bartolomé Maura?

Nosotros, que hemos tenido el gusto de ver los citados sellos, podemos decir con el amigo Nakens que son una verdadera obra artística.

La obra que piensa realizar el valiente Nakens con el producto de la venta de los citados sellos es digna de aplauso, y por ello todos los republicanos deben apresurarse á pedir los referidos sellos, que se expendern en la redacción de «El Motín» al precio de un real.

En esta redacción se han recibido un ejemplar de cada color y muy pronto se recibirán más pues nuestros amigos tienen solicitados hace ya tiempo.

Han regresado de la capital los agentes recaudadores de la 1.^a y 2.^a zonas de que se compone este partido judicial y de algunos otros pueblos del de Falset, y después de practicar las liquidaciones correspondientes con su principal

la Arrendataria de Contribuciones, por la Tesorería de Hacienda de la provincia, ha sido decretado el apremio de primer grado en las relaciones de morosos del actual trimestre.

La empresa de los ferro-carriles del Norte, ha hecho muy mal en no considerar valaderos los billetes de ida y vuelta de Vinaroz en el tren primero ó sea el de media noche que sale de aquella población para esta ciudad después de la salida de los toros en el día de hoy, y lo cual tal vez sea la causa de que no vaya más concurrencia de ésta.

Para el día de San Pedro se está organizando una divertida mogiganga en esta plaza de toros en la que tomarán parte varios artistas ejecutando divertidas pantomimas.

Se lidiarán también dos vacas de una acreditada ganadería que serán muertas á estoque por un afamado novillero.

Los precios serán módicos, haciendo presumir todo que habrá un lleno completo.

Anoche en el tren mixto llegó á Vinaroz el diestro *Bombita* con su cuadrilla, siendo recibido en la estación por buen número de aficionados deseosos de aplaudirle en la lidia de ésta tarde.

En Vinaroz reina inusitada animación y todo hace creer que será una de las mejores corridas que se han dado en aquel circo.

Obsérvase cada día mayor entusiasmo por la corrida de toros que se ha de celebrar hoy en Vinaroz.

A presenciarla, irán desde aquí mayor número de aficionados que ha ido nunca á aquella plaza. Lo propio que aquí, acontece en otras poblaciones y esto obedece sencillamente al deseo que domina á los aficionados de ver al niño «Bomba».

En la sección de mobiliario de la Exposición se ha inaugurado el pabellón de la casa Bing, donde el célebre artista catalán D. José Sert ha pintado catorce grandes «panneaux», para decorado de salón. Hácense muchos elogios de dichas obras y la crítica coloca al Sr. Sert entre los primeros pintores decoradores.

Para deslindar terrenos de guerra, llegó el jueves en el tren de mediodía, la comisión técnica, en la que figuran el teniente coronel de ingenieros D. Ramón Martí, el Comisario de Guerra D. José Bisquerra, el Sr. Director de Administración militar de Tarragona y el comandante D. Bernardo Iglesias.

Hemos tenido el gusto de saludar de regreso de Valencia, en cuya Universidad ha sufrido exámen de segundo curso de Derecho Civil y Derecho Administrativo, obteniendo honrosas calificaciones, á nuestro querido amigo D. José Pastor y Bartual. Felicitámosle de veras.

* *

También hemos estrechado la mano del aprovechado joven D. Antonio Oliveres Franquet que cursa la difícil facultad de medicina en Barcelona, habiendo obtenido tres sobresalientes en su penúltimo año de estudios.

Mucho nos complace poder dar tan buenas nuevas.

Han sido invitadas las músicas de fuera de esta localidad, para que concurren al Certámen Musical que debe celebrarse en las próximas fiestas dedicadas á la Virgen de la Cinta.

Las bandas de Tortosa, que dirigen D. Manuel Daufi y D. Julián Domingo, están ya ensayando la pieza escogida para tocarla fuera de concurso sin opción á premio.

En el Baleario

El jueves se puso en escena la hermosa comedia de Ayala, **El tanto por ciento**, que obtuvo una interpretación esmerada, sobresaliendo la Sra. Garrigós y el Sr. Barbosa.

Se hicieron aplaudir también las Srtas. Bozzo y Alamo y los Sres. Bozzo, Gonzalez, Carnicero, Laplana y Roura.

Anoche tuvo lugar una amena función de verbena de la que no tenemos tiempo de decir nada.

Para esta noche, **Los Pobres de Madrid** (7 actos) y el juguete cómico, **Hija única**.

Para la semana próxima se preparan agradables veladas. En una de ellas se estrenará la comedia de Perellada, **El filósofo de Cuenca**.

También se estrenará durante la próxima semana un juguete catalán, titulado **Qui no s'arrisca no písca**, debido á la pluma de un íntimo de la que suscribe, que ya ha dado otras obritas á la escena.

Nos complace que la empresa del Baleario nos dé novedad sobre novedad.

Concha Bambalina.

Correspondencia

Desde Gandesa

Señor Director de EL ECO DE LA FUSION

Muy señor mío y de mi más distinguido aprecio: Espero merecer de su fina atención, de cabida en las columnas de su periódico á las siguientes líneas, quedándole por ello altamente reconocido su atento s. s. q. s. m. b.,

Matias.

Fué un escándalo máyusculo y repugnante lo ocurrido antes de anoche en el paseo de esta ciudad en ocasión de estar concurrísimos, y en el que fué protagonista nuestro flamante don Gregorio Fernandez de Arnedo y familia, Juez de 1.ª instancia.

Estos señores que desde que nos exhiben elegantes trages y sombreros gozan de un humor sin rival, al pasar por delante de la distinguida familia del Secretario de este Ayuntamiento que tranquilamente estaba tomando el fresco en uno de los bancos de piedra que existen en el paseo, fueron descaradamente molestadas por repetidas carcajadas salidas de las hijas del señor de Arnedo, y como si esto todavía no les satisficiera lo bastante comenzaron sus hermanos á levantar las piernas mostrándoles las zuelas de los zapatos. Tanta desvergüenza, irritó á la señora y sus dos hijas del Secretario que habian hasta entonces permanecido indiferentes, contestaronles con carcajada despreciativa. El Juez y señora que amarteladitos del brazo seguian á sus hijos á corta distancia, molestaron sin duda su amor propio y acercándose increpó con insultos que ponian en entre dicho la intachable reputación de aquellas señoritas, que no deben inspirarle otro odio que el haber arropado gratuitamente á su hija mayor al principio de su llegada á esta y que tanto lo necesitaba, por que ella misma confesaba que era muy pobre debido principalmente á que su papá habia estado muchos años sin ser Juez de ninguna parte; y fué creciéndose tanto en sus insultos que seguramente no siendo dueño de su voluntad, cojió bruscamente del brazo á una de las señoritas y con voz fuerte y descompuesta mostrole la vara y le dijo que «él tenía una vara que hacia mucha justicia y que la noche aquella la pasarian en la cárcel.»

Todo esto fué tan público y se enteraron tantas personas, que no se habla de otro asunto por cafés, calles y tabernas, haciéndose consideraciones poco alagueñas por cierto de como anda y procede la justicia en esta ciudad, por que á todo esto hay que añadir que con año y medio que lleva de Juez se ha enemistado personalmente con los señores, Cura-párroco, Teniente de la Guardia civil, Alcalde, con buena parte de abogados

y Procuradores y con no reducido número de familias distinguidas.

No me atrevo por hoy señor director á molestar más su atención, pues en otra correspondencia me ocuparé de actos realizados por don Gregorio Fernandez, que desdicien mucho de la digna investidura de juez.

Gandesa 22 junio 1900.

El Corresponsal.

Anuncio oficial

BANDO

Don Eduardo Rico Ballestrin, Alcalde Constitucional de la presente Ciudad.

Hago saber: Que habiendo desaparecido del Archivo municipal un libro antiguo manuscrito encuadernado en folio con cubiertas de pergamino, según noticias dadas á mi autoridad, conocido con el nombre de *Llibre del Pastoret*, que contiene el deslinde general de todos los ligajos y «atansos» ó puntos de sesteo, enclavados en este término; y puesto que el mencionado libro es de interés de los terratenientes colindantes con aquellos y de gran utilidad y comodidad para los ganados, tanto de esta ciudad como de los transeuntes; el Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia ha acordado invitar, como en su virtud invito á la persona ó sociedad en cuyo poder se encuentre depositado dicho libro se apresure á remitirlo á la Secretaría del Municipio; cuyo servicio el mismo Ayuntamiento gratificará á quien buenamente lo presente con la cantidad de cincuenta pesetas.

Tortosa 21 Junio de 1900.

EDUARDO RICO.

JOSÉ BALLESTER

Médico Oculista

Exprofesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clínica del Dr. Nadal-May.

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos, Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5. La Cenía.—Buenas casas de hospedaje y habitaciones construidas expresamente para operados.

POSADA DE ESPAÑA Dicha posada fonda se halla situada en el mejor punto de la capital y rodeada de la mayoría de los edificios y oficinas públicas de la provincia, en la que su dueño don Ignacio García, hace un servicio esmerado y económico. Rambla de San Carlos, n.º 41 (frente al Teatro Principal)—TARRAGONA.

TOROS EN VINARÓZ

Hoy 24 de junio

GRAN ACONTECIMIENTO
PLAZA PARTIDA
BOMBITA Y PADILLA

Se vende

por defunción de su dueño don José Plá y Navarrete, el gabinete de dentista, de más de veinte años de existencia, situado en la Plaza de la Constitución, N.º 19.

Se cederá en buenas condiciones, con todo su material é instrumentos en junto.

Informes en la Zapateria de Moreso, Plaza de la Catedral.—Tortosa.

Establecimiento Tipográfico

A CARGO DE *José Zaragoza* REPLÁ, 3 y BOU, 2

En este importante establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tanto para Ayuntamientos como para casas de negocios, talonarios, circulares, membretes, tarjetas, sobres, muestrarios, esquelas de defunción, recordatorios, tarjetas de primera misa (novedad), facturas, etc., etc.

Replá, 3 y Bou, 2.—TORTOSA

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE ESTA COMARCA

Redacción: Replá, 3.—Administración: Puente-Piedr, 1

ZAPATERIA DE MORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU
TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye á MEDIDA y con arreglo á los últimos modelos.

Especial cuidado en pies delicados, á cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hormería.

(Casa fundada en 1866)

Precios fijos, ventas al contado

Gran fábrica de bebidas gaseosas

JUAN ZARAGOZA

San Blas, núm. 11.—Tortosa

EBANISTERÍA

DE

R. RICO

Inmenso surtido de cómodas, espejos, armarios con y sin luna; mesas de noche, centro, comedor y escritorio, camas y sillas de todas clases, etc. Se construyen también toda clase de muebles que se encarguen según modelo, con la perfección y esmero que tan acreditados tiene este establecimiento, el más antiguo de Tortosa, pues existe desde el año 1862.

Variedad en muebles.—Economía en los precios.

MONCADA, 11, TORTOSA

Agencia de negocios

DE

SATURNINO RIVERA

9.—PENINSULAR, 9.—MADRID

Esta casa se dedica á gestionar el pronto despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomienden; adelantando los gastos que para ello pueden originarse.

LIBRERÍA, PAPELERIA,

CENTRO DE SUSCRIPCIONES

JOSÉ MARÍA BERNIS

Impresiones rápidas y económicas

PRECIOS VENTAJOSOS

Venta exclusiva de los más importantes periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

Surtido inmenso

En estuches de papel y sobres de las mas importantes casas de

ANGULEMA

AGUA MINERO MEDICINAL

Clorurada bicarbonatada y litínica

DEL MANANTIAL DE NUESTRA SEÑORA DE LA

Esperanza

TORTOSA

DECLARADA DE UTILIDAD POR R. O. DE 1 DE AGOSTO DE 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias academias científicas y en diversas exposiciones universales.

Deposito en Barcelona: Calle Dormitorio de San Francisco, número 9.—Puntos de venta: En todas las farmacias y depósitos de aguas minerales.—Propietario: Excelentísimo señor don MANUEL PORCAR Y TIO.

DISPONIBLE

DISPONIBLE